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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/01/12 ON LINE  

 
Plenitud de Los niños de Dios 

 
La sentencia fincada por los conocedores de que las primeras líneas de un poema, un cuento o una 

novela son en buena medida definitivas para atrapar a cualquier tipo de lector se confirma en Los niños 

de Dios (Editorial Ítaca, 2010): ―Sentir y ver la sangre ahora, quince años después de la primera vez, le 

provoca aún el mismo escalofrío, la misma sensación de angustia que registró su cuerpo aquella tarde 

gris y lluviosa de San Diego cuando los niños de Dios comenzaron a pasar por sus manos hábiles de 

cirujano‖. 

Las palabras que siguen son aún más violentas. Detonan los imaginarios del quirófano, del bisturí 

zanjando todo aquello que en el mercado negro de órganos puede alcanzar cifras inimaginables de 

dólares. Un negocio que campea en el orbe tanto como el narcotráfico, pero que Sergio Gómez 

Montero ubica en distintas ciudades de México, Estados Unidos y Canadá, amplio territorio en el que 

se mueven los personajes de una novela sin par, en estos años de producción literaria en nuestro país. 

Nació en Morelia, el Distrito Federal fue su núcleo formativo, deambuló la República como educador, 

es parte de la generación que encarnó el movimiento estudiantil del 68, de la izquierda radical de los 

años 70. El activismo político de Gómez Montero tiene base en la docencia, la investigación, la gestión 

cultural y la literatura, con dos ejes que alientan con intensidad su labor como autor, columnista, 

ensayista y promotor de innumerables proyectos: los procesos educativos y el análisis de la realidad a 

través del marxismo. La transversalidad cobra carta cabal en el libro de cuentos Historias de la guerra 

menor (Universidad Veracruzana, 2000), obra que en tenaz coincidencia se cruza con dos piezas 

fundamentales para comprender aquellos años gobernados entre Gustavo Díaz Ordaz, Luis Echeverría 

y José López Portillo. Me refiero a Guerra en el paraíso, del ausente Carlos Montemayor y La guerra 

de Galio, de Héctor Aguilar Camín. Tres títulos donde ya distintas guerras y sus muertos azotan a 

México. 

En los 80, Sergio y su esposa Norma Bocanegra -sin duda una gran figura de la danza contemporánea 

y de las humanidades- se toman Mexicali, convirtiéndose ambos en referentes de la cultura 

bajacaliforniana. 

Años después, leales como han sido por décadas a la Universidad Pedagógica Nacional, lograron al 

lado de su hijo Sergio una magnífica residencia en Ensenada, la ―Cenicienta‖ del mar Pacífico, según 

alecciona el biógrafo de las Baja californias, el inolvidable Fernando Jordán.  
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/01/12 ON LINE  

 

La ruta descrita tiene asidero cuando se avanza en la lectura de Los niños de Dios. El médico, que no 

escatima precisión a pesar de ―ese llanto más animal que humano, que a él siempre le ha llevado a 

recordar el degüello de los lechones que se preparaban en las fiestas grandes de su familia en 

Pénjamo‖, conduce a Tecate, la cuna de esos niños. 

La complejidad narrativa de Gómez Montero impone un intento por desarmar la maquinaria de un reloj 

sin ser ni por asomo aprendiz del oficio de relojero. Irrumpe un Tecate inhóspito, donde ―la casa de los 

Hermanos‖ da albergue y picota a numerosos infantes, hasta que un incendio activa la trama que 

habrá de llevarnos de un lado a otro de esa geografía trinacional. Así, Los niños de Dios establecen 

tiempos y anecdotarios, secuencias casi cinematográficas y diálogos de calado escenográfico, tanto 

como dosis de erotismo y mezquindad. Se vierten en ese transcurrir no sólo las raíces y sentidos de un 

comercio lacerante. También la polvareda de una serie de capítulos negrísimos de la historia 

mexicana, de la política, la corrupción, la complicidad policiaca, la sangre gélida de médicos y 

hospitales, se desenreda el fino y asfixiante hilo donde un puñado de estadounidenses y canadienses 

aprietan, jalan con sus pares de este lado nuestro para erigir lo que es también un laberinto o, en 

palabras de Sergio, el circo que debe continuar: ―¿Así, hasta el infinito?‖. 

El profundo conocedor de la geopolítica, como bien refleja su libro Tiempos de cultura, tiempos de 

frontera (Fonca/Noroeste, 2007), hace una enorme contribución no sólo a la literatura de la República. 

También a la conflictiva tarea de investigación de un tráfico de seres y órganos que se reviste de 

intereses intocables. Los niños de Dios trastoca por poner en cara del lector momentos cruciales de la 

historia del México del siglo pasado. Es la narrativa de Sergio Gómez Montero, el hombre de maneras 

suaves y hablar quedo, una evidencia de su razón: una obra creativa es una posición ante la realidad. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

RESUMEN 
 

SEP 

* 75 por ciento de los 7.8 millones de ninis en el país son mujeres 

La Jornada: Pachuca, Hgo.- El Subsecretario de Educación Pública encargado de Despacho, Rodolfo 
Tuirán Gutiérrez, dijo que el 75 por ciento de los 7.8 millones de ninis que existen en el país son 
mujeres, muchas de ellas casadas y con hijos, dedicadas a las labores del hogar y que si bien no 
estudian ni trabajan, ―sí realizan tareas esenciales para la reproducción doméstica‖. Manifestó que el 
fenómeno nini no debe interpretarse desde la perspectiva de la vagancia o la indolencia, sino como un 
problema de inequidad entre hombres y mujeres, en una sociedad ―terriblemente desigual‖.  

En conferencia de prensa, realizada esta tarde en el auditorio Tuzoforum en el contexto del 
reconocimiento que hizo el gobierno del estado al IPN por sus 75 años de vida, y en el que estuvo 
presente la directora general de esta casa de estudios, Yoloxóchitl Bustamante Diez, el funcionario de 
la SEP se refirió a la fuga de cerebros y señaló que de los 8 millones de profesionistas egresados de 
las instituciones de educación superior, un millón se encuentran en Estados Unidos. Tuirán Gutiérrez 
expuso que según los resultados de las encuestas de ocupación, 15 por ciento de los profesionistas 
encuentran la desocupación al egresar de la carrera y tardan entre seis y nueve meses en obtener un 
empleo: ―se trata, de una tasa de desempleo tres veces superior a la media nacional‖.  

Tuirán, quien cubre la ausencia por enfermedad del titular de la SEP, Alonso Lujambio, abundó sobre 
el fenómeno nini y dijo que lo deseable es que estos jóvenes de entre 12 y 29 años realicen tareas 
propias de su edad, como la formación y el empleo productivo, o adopten una actividad por vocación y 
no porque sea la única alternativa que les queda. (Pág. 43) 

* Construcción de la Ciudad del Conocimiento en Hidalgo 

La Crónica: Un presupuesto de 120 millones de pesos será destinado este año para iniciar la 
construcción de la Ciudad del Conocimiento en terrenos ubicados cerca de la Ex Hacienda La 
Concepción, informó el gobernador José Francisco Olvera Ruiz, durante la entrega de un 
reconocimiento al IPN por su 75 aniversario. El mandatario recordó que los recursos están 
contemplados en el presupuesto del gobierno estatal por parte de la Federación, los cuales aplicarán 
en una primera etapa y se pretende iniciar las labores en breve. Consideró que la Ciudad del 
Conocimiento será una nueva sede de la educación científica y tecnológica, con el apoyo que existe 
por parte del IPN y que representa un gran futuro para Hidalgo.  
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El Sol de México: El Ejecutivo del estado estuvo acompañado del encargado de Despacho de la SEP 
Federal, Rodolfo Tuirán Gutiérrez, así como el director general del Sistema Nacional de Educación 
Tecnología; Carlos Alfonso García Ibarra, entre otros. (La Crónica 9, El Sol de México 6-República) 

* Yo Lector 

Excélsior: Reproduce la misiva de Julio de la Cruz Rocha, de México, DF, quien escribe: ―Yo estaba 
muy contento con el trabajo que había desempeñado Alonso Lujambio al frente de la Secretaría de 
Educación Pública. Me parece que es un hombre preparado y buen negociador; por eso lamenté que, 
por razones de salud, hubiera tenido que internarse. Según entendí, el Secretario Lujambio renunció a 
su cargo, pero hasta este momento no he escuchado que haya un nuevo Titular en esa dependencia. 
¿Hay un encargado porque están esperando que el Titular de la Secretaría de Educación Pública 
regrese de su convalecencia o se buscará a un relevo?‖. (Pág. 9-A) 

* Solicitan información sobre la cantidad de niños dejaron de asistir a la escuela por la sequía 

El Grafico: La Federación Nacional de Asociaciones de Padres de Familia estima que entre 20 mil y 
225 mil niños de preescolar, primaria y secundaria ―ha dejado de ir a la escuela‖ en estados como 
Chihuahua, Zacatecas y Durango, zonas en donde la sequía está provocando que los niños se queden 
en sus casas por la imposibilidad de contar con alimentos y comprar materiales escolares, dijo 
Leopoldo García López. El representante de los padres de familia de las cerca de 200 mil escuelas 
públicas dijo que se solicitó al Subsecretario de Educación Básica, Francisco Ciscomani, ―información 
clara y precisa sobre la cantidad de niños que dejaron de asistir a la escuela por falta de alimentación, 
como consecuencia de la sequía”. (Pág. 10) 

* Influenza A H1N1 alcanzó a 19 escuelas de la Ciudad de México 

Reforma: De acuerdo con la Administración Federal de los Servicios Educativos en el DF, 
perteneciente a la SEP, la influenza A H1N1 alcanzó ya a 19 escuelas de la Ciudad de México, donde, 
hasta ayer, se tenían confirmados 38 casos de estudiantes. Quince de estas escuelas son privadas y 
cuatro públicas y sólo en una suspendieron actividades, preció la dependencia de la SEP. (Reforma 1-
Ciudad, La Jornada 42, Excélsior 19, Metro 6) 

* Se reportaron cinco nuevos casos de influenza A H1N1 

El Universal: La Secretaría de Educación Pública informó que en el caso de las escuelas que tiene 
bajo su gestión en la Ciudad de México se reportaron cinco nuevos casos de influenza A H1N1, y en 
su mayoría siguen siendo los planteles privados donde se han confirmado los casos. El Universal 6-A, 
El Gráfico 4, 24 Horas 16, La Prensa 3) 
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* Trabajadores sindicalizados del IPN exigen la destitución de la titular del IPN 

Excélsior: Casi 800 trabajadores sindicalizados del IPN demandaron al Presidente Felipe Calderón 
destituir a la titular de la institución, Yoloxóchitl Bustamante, pues a su juicio se ha mostrado 
―intolerante‖ al no atender ―los reclamos legítimos de la base de empleados sindicalizados‖. 
Adelantaron que para hacer eco y buscar que les haga caso desde el Poder Ejecutivo harán una 
marcha en el Ángel de la Independencia a Los Pinos el próximo 16 de febrero, para pedir, además, 
que no sea nombrada titular de la SEP, porque podrá provocar mayores problemas en todo el sistema 
educativo nacional, ―como ya ocurre en el propio Instituto‖. (Excélsior 16, La Jornada 21) 

* Heterodoxias.- Otto Granados 

La Razón: Dicen por allí que la maestra le habría prometido al candidato presidencial puntero dejar el 
sindicato magisterial dentro de unos tres años a fin de preparar su salida en condiciones más o menos 
dignas, de cara a su propia biografía personal y política. No hay modo de saber si esa hipótesis es 
veraz, pero sí lo es que su retiro auténtico de la organización y, por supuesto de la SEP, no suprime, 
por arte de magia, la estructura de control que el SNTE mantiene de áreas y de procesos clave en la 
administración de la educación mexicana. (Pág. 2) 

* Sindicatos universitarios en la espera de una propuesta económica 

La Jornada: Las negociaciones entre sindicatos universitarios y autoridades se encuentran 
empantanadas y los trabajadores sindicalizados están a la espera de que antes de la movilización del 
próximo 31 de enero –podría ser este viernes– las administraciones presenten una propuesta 
económica, señaló Carlos Galindo, de la Federación Nacional de Sindicatos Universitarios. En 
entrevista, dijo que las autoridades han propuesto un aumento de 3.8 por ciento, lo cual no se ha 
formalizado por escrito. Comentó que en Durango y Michoacán existen particularmente problemas con 
respecto a la seguridad social de los agremiados, en cuestiones referentes a la jubilación y a cuyos 
trabajadores les están ofreciendo un convenio desventajoso. (Pág. 20) 

* Hacia una política de rendición de cuentas en México 

La Jornada: El titular de la ASF, Juan Manuel Portal, al término de la presentación del libro Hacia una 
política de rendición de cuentas en México, hizo un llamado a los candidatos a la Presidencia de la 
República para que compartan la agenda de la Red por la Rendición de Cuentas, a fin de que se 
conozca el destino de los recursos públicos que se les adjudican. Habló también de las auditorías que 
se han practicado acerca de la construcción de la Estela de Luz, para la que se hicieron erogaciones 
por más de mil millones de pesos.  

Al respecto indicó que ya se tienen algunos resultados sobre lo gastado en esa obra durante 2009 y, 
en caso de que así lo acuerde la Cámara de diputados, los datos se darán a conocer a más tardar el 
20 de febrero próximo. Precisó que aún están revisando los datos de 2010 sobre la Estela de Luz y el 
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Parque Bicentenario. Declaró que ―no hemos terminado la revisión de 2011 y falta por concluir los 
gasto de 2010‖, debido a que van rezagados por ley en la realización de auditorías. (Pág. 17) 

* Sin contar los costos del mantenimiento de la Estela de Luz 

El Universal: La Estela de Luz costará anualmente por concepto de servicio eléctrico casi 900 mil 
pesos, sin contar los costos de mantenimiento. De acuerdo con una solicitud de información, la Estela 
de Luz comenzó a operar con un medidor proporcionado por la CFE, a partir de septiembre de 2011. 

En tanto, Estela (sic) Damián, presidenta de la Comisión de Vigilancia de la Cámara de Diputados, dijo 
a El Universal que además del costo por concepto de luz se tendrá que pagar el mantenimiento y 
sueldo del personal, lo cual hará que el costo de este monumento siga creciendo aún concluido la 
obra. (Pág. 10) 

* Esthela Damián exigió cárcel a los responsables del gasto en la Estela  

La Crónica: La diputada federal del PRD, Esthela Damián exigió cárcel a los responsables de gastar 
mil millones de pesos en la construcción de la Estela de Luz. La presidenta de la Comisión de 
Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación señaló en un comunicado que hay evidencia de 
sobra que muestra, en el mejor de los casos, el gasto excesivo en dicha obra, y en el peor de ellos el 
desvío de recursos públicos. ―Cuestioné y exigí que cancelaran la obra, haciendo caso omiso, hoy 
reclamo castigo, cárcel, para aquellos que dilapidaron los recursos económicos que son de todos‖, 
expresó. Llamó a la obra como la ―Estela de la corrupción‖, y la calificó de ociosa, onerosa y 
cuestionada que insulta la pobreza lacerante del país. (Pág. 9) 

* Sube & Baja 

El Gráfico: Esperemos sentados. Los mexicanos tenemos que esperar un año más para saber cuánto 
dinero se gastó en realidad para construir la Estela de Luz. (Pág. 2) 

* Tintero.- Jesús Sánchez 

La Prensa: No politizar. El Secretario de Gobernación, Alejandro Poiré, señaló ayer al referirse a la 
ayuda apenas anunciada recién esta semana a los estados y municipios afectados por la peor sequía 
en muchos años. Mencionó que en la entrega de los apoyos no habrá distingos ni colores y mucho 
menos se politizará el apoyo. Ojalá así sea porque el horno no está para bollos. De por sí aún quedan 
muchas dudas sobre la Estela de Luz, cuyo presupuesto se triplicó y ameritó la inhabilitación de varios 
funcionarios. (Pág. 9) 
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SECTOR EDUCATIVO 

* Auto de formal prisión a ex funcionario  

La Jornada: El juez tercero de lo penal, con sede en la cárcel de El Amate, en San Cristóbal de Las 
Casas, Chiapas, dictó auto de formal prisión en contra de Alfredo Palacios Espinosa, quien fue secretario 
de Educación en el gobierno estatal de Pablo Salazar Mendiguchía, por los delitos de peculado, ejercicio 
indebido del servicio público, abuso de funciones públicas, abuso de autoridad y asociación delictuosa, 
informó la Procuraduría General de Justicia del Estado. (Pág. 21) 
 
* Víctimas de “clonación” 
 
La Crónica: Cerca de 200 maestros en activo son víctimas de la ―clonación‖ de documentos para 
préstamos hipotecarios en el estado de Guerrero, denunció el secretario general de Jubilados y 
Pensionados de la delegación D-IV de Acapulco, Manuel Lozano Hernández, tras señalar que el ISSSTE 
reconoció dicho problema.  
 
En conferencia de prensa, Lozano Hernández dijo también que a maestros y jubilados les han cobrado 
hasta tres veces el crédito hipotecario que solicitaron. ―El Fovissste argumenta que no viniste a liberar tu 
crédito, que no hiciste un trámite y por ese hecho vuelven a reactivar la deuda‖. Acompañado de Víctor 
Analco Dorantes, secretario de Previsión Social de la delegación D-IV de Acapulco, explicó que este 
problema no es exclusivo de los maestros jubilados, sino que también sucede con los maestros en activo. 
(15) 

* Consignan a agentes de policía en Guerrero 

La Crónica: La PGJ del estado de Guerrero consignó ayer ante un juez a dos agentes de la Policía 
Ministerial por su presunta responsabilidad en el asesinato de dos estudiantes normalistas, el pasado 12 
diciembre. El encargado de despacho de la dependencia, Juan Manuel Herrera Campos, explicó en 
conferencia de prensa que encontraron elementos y pruebas suficientes para responsabilizarlos de la 
muerte de Gabriel Echeverría de Jesús y Jorge Alexis Herrera Pino. (La Crónica 15, Reforma 17-A) 
 
* En puerta huelga en la UAM 
 
El Financiero: A tres días de que venza el emplazamiento a huelga, el Sindicato Independiente de 
Trabajadores de la UAM aseguró que las autoridades de la institución no han hecho algún ofrecimiento 
salarial. Su secretario general, Arturo Vega, comentó que ayer la rectoría de la UAM les hizo llegar un 
―paquete económico‖ que en primera instancia no satisface el pliego petitorio, por lo que el 1 de febrero ―se 
estarían colocando las banderas rojinegras‖. (Pág. 21) 
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* XII Juegos Deportivos Escolares de la Educación Superior 
 
El Sol de México: El Instituto del Deporte del DF, lanzó la convocatoria para la realización de los XII 
Juegos Deportivos Escolares de la Educación Superior, que se llevarán a cabo del 18 de febrero al 28 de 
marzo de este año. Se espera que en estos Juegos, que se realizarán en instalaciones del Gobierno del 
Distrito Federal, participen cerca de mil 400 estudiantes de 6 instituciones, entre las que destacan la 
UNAM, el IPN y la Universidad del Valle de México. (Pág. 5-Deportes) 
* Impartirán módulo de filosofía en los Conaleps 
 
La Jornada: A partir del próximo ciclo escolar, el Conalep implementarla el módulo de filosofía en las 47 
carreras impartidas en sus 302 planteles del país, según lo aprobado en la cuarta sesión ordinaria de la 
junta directiva de la institución. El OFM, Gabriel Vargas que ha encabezado una lucha en contra de la 
política de la SEP de desaparecer la ética, la estética, la lógica y la filosofía de los planes de estudio de 
bachillerato, destacó que es necesario que los docentes que impartan estas asignaturas  no sean 
improvisados ―de última hora que vacunan en contra de la filosofía a los pobres muchachos‖. (Pág. 43) 
 
* Sección Lectores 
 
Milenio: Misiva de César Bustamante B. de Ixmiquilpan, Hidalgo, quien expresa: ―Sobre la reciente ruptura 
del PRI con el Panal, la comentocracia se ha concentrado en intentar desentrañar las causas de la 
separación y en hacer prospectiva sobre los efectos que tendrá en la distribución de los votos. Pero para 
los padres de familia preocupados por el progresivo deterioro de la educación que reciben nuestros hijos, lo 
más importante es revertir el proceso… Es urgente que el Estado inicie y una reforma educativa de largo 
aliento, que incluya la democratización del SNTE, no su desaparición‖. (Milenio 15) 
 
* La reforma educativa: un paso hacia la privatización. Chile y México se acercan.- Roberto 
Escalante 
 
El Financiero: El Presidente de la República anunció que en los primeros días de año un programa 
dirigido a los jóvenes que desean ingresar a una universidad privada, el Programa Nacional de 
Financiamiento a la Educación Superior, que cuenta con una inversión de dos mil 500 millones de pesos, el 
cual se destinará a 23 mil estudiantes, en forma de crédito. En Chile la educación superior ha sido 
apropiada por la inversión privada, y la polarización  en el acceso a ésta ha desembocado en una serie de 
descontentos por parte de los estudiantes y la sociedad, quienes se han manifestado en las calles 
demandando la calidad y gratuidad de la educación pública. En México, el Presidente Felipe Calderón 
pareciera querer acercarse a tomar el camino chileno. (Pág. 22) 
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INFORMACIÓN GENERAL 

* “Es confianza la que necesitamos”: Calderón 

El Universal; El Presidente Felipe Calderón, que también preside el Grupo de las 20 economías más 
desarrolladas (G20), llamó en el Foro de Davos a evitar la propagación de la crisis europea. El 
Mandatario consideró que Europa tiene una bomba de tiempo ―y estamos trabajando juntos para 
desactivarla, antes de que nos explote‖. Urgió a la eurozona a sacar ―la bazuca inmediatamente antes 
de que la pólvora se humedezca‖, con el objetivo de evitar la caída de la tercera y cuarta economías 
europeas, Italia y España. ―Más que una fuente de dinero, es confianza la que necesitamos‖, comentó. 
(Ocho Columnas) 

* Los impactos climáticos relacionados con la seguridad nacional en México y Centroamérica 
 
Excélsior: Un informe presentado a las autoridades federales sobre los efectos del cambio climático 
en la gobernabilidad del país, advierte que la sequía constituye un factor de riesgo para la seguridad 
nacional. El estudio Los impactos climáticos relacionados con la seguridad nacional en México y 
Centroamérica, elaborado por el Instituto de Servicios Unidos Reales (RUSI, pos sus siglas en inglés), 
destaca que la falta de agua y alimentos puede provocar que la población, en búsqueda de alternativas 
económicas, se involucre con el crimen organizado. (Ocho Columnas 20 y 21) 
 
* Demasiado gasto en imagen 
 
Reforma: Puebla.- Como gobernador, Rafael Moreno Valle se está luciendo en 2012… pero en su 
gasto para imagen. De acuerdo con el presupuesto estatal para este año, el Gobierno de Puebla 
desembolsará al menos 180 millones de pesos en comunicación social, cifra similar a ala del último 
año en los sexenios de su antecesor, Mario Marín, y de Enrique Peña en el Estado de México. Así, el 
gasto promedio mensual oficial previsto para este rubro, sin considerar erogaciones no reportadas, es 
de 15 millones de pesos: unos 492 mil al día. (Ocho Columnas) 
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Atacan disidentes a reporteros y afiliados al SNTE 

 
ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA 
Corresponsal 
 

Morelia, Mich., 26 de enero. Más de 200 integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de 
la Educación (CNTE) golpearon a una docena de afiliados al Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE), raparon a cuatro y golpearon a dos reporteros, luego de tratar de boicotear la 
asamblea para la renovación de la sección 18 del SNTE. 

Este jueves, aproximadamente a las 9:30 horas, integrantes de la CNTE intentaron localizar en las 
inmediaciones de la Plaza Morelia el sitio donde se reunirían los seguidores de la lideresa magisterial 
Elba Esther Gordillo. 

Cuando los afiliados a la CNTE vieron a un grupo de profesores del SNTE los insultaron y golpearon, y 
a tres les cortaron el cabello con tijeras. Uno de los agredidos resultó con una costilla rota y lesión en 
un pulmón. 

Rafael Ochoa, reportero gráfico de El Sol de Morelia, y Adán García, de Reforma, intentaron tomar 
fotos, pero los miembros de la CNTE los amenazaron con quitarles las cámaras. Los fotógrafos se 
resistieron y los sindicalistas los patearon, los amenazaron y los obligaron a marcharse. 

El dirigente estatal de la CNTE, Jorge Cázares Torres, consideró injustificable la agresión a los 
reporteros y aseguró que la comisión de honor y justicia de la coordinadora investigará a los maestros 
que participaron en este incidente, del que responsabilizó a Elba Esther Gordillo, que pretende ―armar 
una farsa‖ con el congreso seccional de bases. 

Enviados del SNTE anunciaron que el congreso seccional se pospondrá. 
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Pide sindicato de la UACM a ombudsman emitir exhorto contra 

actos de la rectoría 

Demanda a la Junta Local otorgar la toma de nota a la planilla ganadora Autonomía Sindical 

LAURA GÓMEZ 

Representantes del sindicato de trabajadores de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México 
(UACM) marcharán este viernes en demanda de que la Comisión de Derechos Humanos del Distrito 
Federal (CDHDF) emita una recomendación a la rectora de esa casa de estudios, Esther Orozco, ante 
el recrudecimiento del clima de persecución política y violación a los derechos humanos, así como por 
el despido de nueve profesores y empleados administrativos. 

En conferencia de prensa exigieron a la Junta Local de Conciliación y Arbitraje el otorgamiento de la 
toma de nota de la planilla Autonomía Sindical, representada por María Auxilio Heredia, como 
secretaria general para el periodo 2011-2013, quien ganó en la elección celebrada el 27 de octubre y 
―no se le ha reconocido por la aparición de otro grupo, encabezado por David Gaytán, quien es gente 
cercana a la rectora‖. 

Asimismo, demandaron la entrega de 2.5 millones de pesos de cuotas sindicales que la autoridad ha 
retenido de manera arbitraria con el propósito de ―desarticular el sindicato, pues no contamos con 
recursos para pagar a un abogado y los que nos apoyan lo hacen de manera gratuita, por el clima de 
acoso y de terrorismo que vivimos todos los días‖, señalaron. 

Claudio Alberti, subsecretario de asuntos laborales del sector académico del sindicato, denunció 
violaciones al contrato colectivo de trabajo y despidos injustificados de trabajadores disidentes, en 
particular integrantes del gremio, lo cual fue sustentado en un expediente de 350 hojas que se entregó 
al Consejo Universitario y a la contraloría de la UACM, pero fue rechazado. 

En respuesta, aumentó el acoso y se ―judicializó‖ el asunto al acusar a profesores de amenazar a 
estudiantes que apoyan a la rectora a cambio de prebendas. 

Dijeron que en la institución protestar contra el nepotismo en que ha incurrido la funcionaria, que 
mantiene en la institución a su nuera, Nora Huerta, está prohibido, ―y si lo haces, te corren‖, comentó 
Eduardo Mosches, a quien se le rescindió su contrato por cuestionar ese hecho. 
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Una situación similar le sucedió a John Hazard, quien el lunes recibió la notificación en su casa. Ambos 
denunciaron también una actitud xenofóbica. De los nueve despedidos, tres son de origen extranjero, 
―lo cual demuestra una visión enferma de la administración de la UACM‖, por lo que se solicitó a la 
CDHDF emitir una recomendación contra la institución. 

Con los documentos entregados desde mayo de 2010, cuando llegó la rectora Orozco, ―se puede 
demostrar y evidenciar cómo los órganos autónomos pueden violar los derechos humanos de los 
trabajadores y generar condiciones para cesar este clima de acoso‖, por lo que este viernes, a las 17 
horas, partirán de las instalaciones del plantel Del Valle hacia las oficinas del organismo en Miguel 
Ángel de Quevedo, informó el profesor Raymundo Sandoval. 

El 1º de febrero realizarán una manifestación en la junta local, en Arcos de Belén, para exigir la toma 
de nota del sindicato, que ha dejado de ser un mecanismo de control de las autoridades del trabajo en 
contra de los sindicatos democráticos e independientes, indicó. 
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Implementa Conalep módulo de filosofía en las 47 carreras de los 

302 planteles 

Pertinente, pedir opinión a la Asociación Filosófica de México sobre temas a abordar, dice 

KARINA AVILÉS 

A partir del próximo ciclo escolar, el Colegio Nacional de Educación Profesional (Conalep) 
implementará el módulo de filosofía en las 47 carreras impartidas en sus 302 planteles del país, según 
lo aprobado en la cuarta sesión ordinaria de la junta directiva de la institución. 

El coordinador del Observatorio Filosófico de México (OFM), Gabriel Vargas, se congratuló por esta 
medida, pero advirtió que ―no basta‖. 

―La ética debe ser nombrada como ética para que no incurran en la simulación y le pongan el nombre 
de ‗ayuda para la vida‘ o nombres por el estilo‖, dijo. El nombre define el contenido, pero el segundo 
paso es el contenido y ―no estaría mal que se consultara a los especialistas de la Asociación Filosófica 
de México para que dieran una opinión sobre los temas a abordar‖. 

El OFM, que ha encabezado una lucha en contra de la política de la Secretaría de Educación Pública 
(SEP) de desaparecer la ética, la estética, la lógica y la filosofía de los planes de estudio del 
bachillerato, destacó que es necesario que los docentes que impartan esas asignaturas no sean 
improvisados ―de última hora que vacunan en contra de la filosofía a los pobres muchachos‖. 

Gabriel Vargas enfatizó, por otro lado, que el pasado 11 de enero el subsecretario de Educación Media 
Superior, Miguel Ángel Martínez, se comprometió con el OFM a enviar una respuesta por escrito a sus 
demandas; sin embargo, a la fecha no han recibido nada. 

El funcionario prometió determinar criterios profesiográficos para la designación de profesores de las 
materias filosóficas, pero ―no ha mandado ninguna documentación al respecto‖. 

Con la decisión tomada en el Conalep, Vargas solicitó que dicho colegio en la ciudad de México―no 
siga confundiendo a la filosofía con los cursos de construcción de la ciudadanía y formación humana‖. 

La Subsecretaría de Educación Media Superior (SEMS) informó que para hacer ―explícitos los 
contenidos filosóficos en los planes y programas académicos‖ del Conalep se renombró el módulo 
―Reflexión sobre el pensamiento y quehacer humano‖ con el título de filosofía. 
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El director general de ese centro de estudios, Wilfrido Perea Curiel, señaló que en el Conalep la ética, 
la estética y la filosofía estaban planteadas desde 2008, ―pero para que no quepa duda, queremos 
explicitar la denominación de las materias para nombrarlas filosofía‖. 

Este cambio fue aprobado bajo la premisa de que ―la filosofía fomenta en los alumnos una actitud 
reflexiva, crítica y propositiva, sustentada en una cultura científica y humanística que los dota de 
conciencia y responsabilidad moral en su formación como ciudadanos‖. 

El módulo considera tres unidades de aprendizaje en los que describe los principios fundamentales de 
la reflexión y quehacer filosóficos, su objeto de estudio, los principales métodos de conocimiento, el 
proceso de evolución del pensamiento humano a través de la interpretación de los principales sistemas 
filosóficos, así como las corrientes contemporáneas en esta materia, apuntó la SEMS. 
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75% de los 7.8 millones de ninis son mujeres: Tuirán 

 
ARMANDO CRUZ SÁNCHEZ 
Corresponsal 

Pachuca, Hgo., 26 de enero. El subsecretario de Educación Pública encargado de despacho, Rodolfo 
Tuirán Gutiérrez, dijo hoy aquí que 75 por ciento de los 7.8 millones de ninis que existen en el país son 
mujeres, muchas de ellas casadas y con hijos, dedicadas a las labores del hogar y que si bien no 
estudian ni trabajan, ―sí realizan tareas esenciales para la reproducción doméstica‖. 

Manifestó que el fenómeno nini no debe interpretarse desde la perspectiva de la vagancia o la 
indolencia, sino como un problema de inequidad entre hombres y mujeres, en una sociedad 
―terriblemente desigual‖. 

En conferencia de prensa, realizada esta tarde en el auditorio Tuzoforum en el contexto del 
reconocimiento que hizo el gobierno del estado al Instituto Politécnico Nacional (IPN) por sus 75 años 
de vida, y en el que estuvo presente la directora general de esta casa de estudios, Yoloxóchitl 
Bustamante Diez, el funcionario de la SEP se refirió a la fuga de cerebros y señaló que de los 8 
millones de profesionistas egresados de las instituciones de educación superior, un millón se 
encuentran en Estados Unidos. 

Tuirán Gutiérrez expuso que según los resultados de las encuestas de ocupación, 15 por ciento de los 
profesionistas encuentran la desocupación al egresar de la carrera y tardan entre seis y nueve meses 
en obtener un empleo: ―se trata, de una tasa de desempleo tres veces superior a la media nacional‖. 

Explicó que ello se debe en gran medida a que al momento de egresar de las escuelas superiores el 
mercado los castiga por carecer de experiencia; además, no cuentan con las redes ni con los vínculos 
que les den acceso al mercado laboral. 

Tuirán, quien cubre la ausencia por enfermedad del titular de la SEP, Alonso Lujambio, abundó sobre 
el fenómeno nini y dijo que lo deseable es que estos jóvenes de entre 12 y 29 años realicen tareas 
propias de su edad, como la formación y el empleo productivo, o adopten una actividad por vocación y 
no porque sea la única alternativa que les queda. 

Agregó que mientras la proporción de hombres que no estudian ni trabajan es de 4 o 5 por ciento, 
entre las mujeres esa relación alcanza 28 por ciento y ―esto nos convierte en un país en donde hay una 
marcada discriminación e inequidad‖. 
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Pide titular de la ASF apoyo de candidatos para transparentar 

movimientos de fondos 

Se realizó la presentación del libro Hacia una política de rendición de cuentas en México 

ELIZABETH VELASCO 

El titular de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), Juan Manuel Portal, hizo un llamado a los 
candidatos a la Presidencia de la República para que compartan la agenda de la Red por la Rendición 
de Cuentas, a fin de que se conozca el destino de los recursos públicos que se les adjudican. 

Al término de la presentación del libro Hacia una política de rendición de cuentas en México, Portal 
resaltó en entrevista que aun cuando el Instituto Federal Electoral (IFE) es el responsable de revisar el 
destino de los recursos que se entregan a los partidos políticos, ―como cualquier ciudadano‖ comparte 
la inquietud de que los candidatos colaboren para definir una política para la rendición de informes que 
den cuenta del uso de los recursos públicos. 

Portal habló también de las auditorías que se han practicado acerca de la construcción de la Estela de 
Luz, para la que se hicieron erogaciones por más de mil millones de pesos. 

Al respecto indicó que ya se tienen algunos resultados sobre lo gastado en esa obra durante 2009 y, 
en caso de que así lo acuerde la Cámara de Diputados, los datos se darán a conocer a más tardar el 
20 de febrero próximo. 

Precisó que aún están revisando los datos de 2010 sobre la Estela de Luz y el Parque Bicentenario. 
Declaró que ―no hemos terminado la revisión de 2011 y falta por concluir los gastos de 2010‖, debido a 
que van rezagados por ley en la realización de auditorías. 

En suma, dijo, los resultados definitivos sobre lo pagado por la Estela de Luz se tendrán hasta el 2013. 
Sin embargo, antes de que se cierren todos los contratos que se realizaron con diversas empresas, se 
podrá compartir la información. 

Por otro lado, durante la presentación del libro referido la organización denominada Red por la 
Rendición de Cuentas, integrada por funcionarios de los órganos de transparencia, académicos, 
asociaciones civiles y otros, subrayó que el problema principal para que se conozca el ejercicio del 
presupuesto federal y sus resultados es la fragmentación de la información que en diversos ámbitos 
(políticos, sociales y económicos) presenta el gobierno federal. 
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Mauricio Merino, académico del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), señaló que 
no es la falta de normas, ni de voluntades, ni de inteligencia, lo que impide conocer cabalmente el 
ejercicio de los recursos públicos, sino –insistió– es la fragmentación de la información. 

Por esa razón, los integrantes de esa organización trabajarán en diferentes líneas y equipos para 
elaborar paquetes evaluatorios que faciliten una mejor fiscalización del presupuesto federal, desde que 
éste es asignado, a lo largo de su ejercicio. 

En ese propósito trabajarán académicos como Pedro Salazar, Óscar Guerra, Ricardo Raphael y otros, 
quienes se darán a la tarea de encontrar en detalle los puntos para que la rendición de cuentas sea 
una exigibilidad que se concrete. 

También destacó que en marzo próximo se reunirá con los consejeros del IFE, también unidos a la 
Red por la Rendición de Cuentas, para deliberar sobre las sesiones de trabajo que permitan poner el 
tema en cuestión en el interés de los partidos políticos, los cuales no conocen a fondo los mecanismos 
para la rendición de cuentas. 
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Reinició el SME movilizaciones: protestó por encarcelamiento de 
electricistas en Grecia 

Repudia ante la embajada las políticas antiobreras y antisindicales emprendidas en dicho país 

 
 
PATRICIA MUÑOZ RÍOS 
 
El Sindicato Mexicano de Electricistas (SME) reactivó sus movilizaciones. Ayer realizó un mitin ante la 
embajada griega en México, en repudio del encarcelamiento de trabajadores de ese país, y hoy, junto 
con la Federación de Trabajadores del Distrito Federal, la Coordinadora Nacional de Trabajadores de 
la Educación (CNTE-SNTE) y sindicatos universitarios, marchará al Zócalo para exigir la pronta 
solución a conflictos laborales. 

Uno de los puntos centrales de la movilización será la demanda de reinstalación de los cientos de 
trabajadores despedidos del DIF del Distrito Federal; del Instituto del Deporte, también de esta ciudad; 
del Seguro Popular; de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México; de Locatel; de la Secretaría 
de Salud capitalina; del Instituto de Educación Media Superior del DF, y de la Dirección de Servicios 
Urbanos 
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Según indicó el SME, en la movilización demandarán el cumplimiento del gobierno federal de su 
compromiso para reinstalar a los 16 mil 500 trabajadores en resistencia, así como la entrega de las 
tomas de nota al Sindicato del Instituto de Educación Media Superior del Distrito Federal y al Sindicato 
Democrático de la Procuraduría General de Justicia de esta capital. 

A la marcha unitaria de trabajadores que partirá a las 16 horas del Ángel de la Independencia al 
Zócalo, también llevarán su reclamo los integrantes de la sección IX de la CNTE-SNTE, en contra de la 
Alianza para la Calidad de la Educación, y en apoyo de la Coordinadora Nacional de Sindicatos 
Universitarios y de la Federación Nacional de Sindicatos Universitarios, los cuales manifestarán su 
más enérgica protesta por la política de restricción salarial y demandarán solución satisfactoria a las 
revisiones y los emplazamientos interpuestos para los últimos días de enero y los primeros de febrero. 

Apoyo a acereros 

Por otra parte, en la movilización de ayer ante la embajada griega, el SME condenó las políticas 
antiobreras y antisindicales que se practican en contra de los electricistas de aquel país e hizo un 
exhorto a ese gobierno para que respete los derechos laborales del gremio helénico y desista en su 
intención de enjuiciar a estos trabajadores. 

―El encarcelamiento de los electricistas griegos se debe a la negativa de parte de los trabajadores de 
cortar el servicio eléctrico a los usuarios que no tenían el recurso económico para pagar‖, indicó 
Humberto Montes de Oca, secretario del exterior de este sindicato, y dijo que, además, 400 
trabajadores del acero de Helleniki Halivourgia luchan en contra de la modificación de su jornada 
laboral de ocho a sólo cinco horas, recortes salariales y despidos injustificados. 
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Solicitarán a Calderón intervenir para resolver problemas 

académicos y administrativos en el IPN 

Acusa líder de trabajadores a la directora Yoloxóchitl Bustamante de violar derechos laborales 

ARIANE DÍAZ 

El líder del Sindicato de Trabajadores del Instituto Politécnico Nacional, Silvio Lira Mojica, anunció que 
el gremio llevará a cabo una movilizaciòn a Los Pinos el próximo 16 de febrero en demanda de la 
intervención del presidente Felipe Calderón para resolver ―problemas académicos y administrativos 
que afectan a la institución‖, toda vez que las autoridades politécnicas no han atendido los reclamos de 
los trabajadores sindicalizados. 

En conferencia de prensa, denunció que en los pasados cuatro años el índice de reprobación aumentó 
en 20 por ciento debido al nuevo modelo educativo que eliminó la seriación curricular, en detrimento 
del aprovechamiento académico. 

Lira Mojica expuso que la directora general del IPN, Yoloxóchitl Bustamante Díez, ha violado los 
derechos de la comunidad trabajadora al designar personal interino sin límite de tiempo en diversas 
instituciones, el cual ―no cubre los requisitos más elementales para tales puestos y no resuelve los 
problemas‖. 

Entre el personal interino figuran ocho directores, 13 subdirectores y seis jefes de estudios de 
posgrado en planteles como los CECyT 5 y 14, UPIICSA, CICS Santo Tomás y UPIIG Guanajuato, 
entre otros. 

Criticó también que de los 348 cargos de la administración central, 135 sean ―encargados‖, es decir, no 
son titulares del puesto. 

Aseguró que los despidos del personal del instituto son injustificados, pues la mayoría han sido 
reinsertados según la resolución del Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje. 

Los trabajadores también demandan la liberación de tres claves para que académicos y personal de 
apoyo y de asistencia a la educación puedan tener acceso a créditos hipotecarios y para automóviles a 
tasas de interés preferenciales, así como facilidades para créditos personales y diversos vía Sofom, 
ingresar a una caja de ahorro y mejorar las condiciones de seguridad social. 
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Acompañado de dos asesores del sindicato, el secretario general subrayó que la intención de instalar 
una mesa de diálogo con las autoridades es ―obtener mejores condiciones laborales para los 
agremiados y reorientar el modelo educativo en beneficio de los estudiantes‖. 
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Formal prisión a ex titular de Educación de Chiapas 

 
ELIO HENRÍQUEZ 
Corresponsal 

San Cristóbal de Las Casas, Chis., 26 de enero. El juez tercero de lo penal, con sede en la cárcel de El 
Amate, dictó auto de formal prisión en contra de Alfredo Palacios Espinosa, quien fue secretario de 
Educación en el gobierno estatal de Pablo Salazar Mendiguchía, por los delitos de peculado, ejercicio 
indebido del servicio público, abuso de funciones públicas, abuso de autoridad y asociación delictuosa, 
informó la Procuraduría General de Justicia del Estado (PGJE). 

―Durante la diligencia de declaración preparatoria, el procesado no ofreció pruebas que acrediten su 
inocencia, por lo que persisten las pruebas de cargo que sirvieron para ejercitar acción penal, mismas 
que analizó el juez de la causa lo que derivó en el auto de formal prisión‖, señaló la dependencia en un 
comunicado de prensa. 

Sostuvo que ―las pruebas que incriminan a Palacios Espinosa dan cuenta del desvío de 104 millones 
de pesos pertenecientes al patrimonio de los chiapanecos, mismos que fueron ocupados 
indebidamente para la compra de un seguro de vida bajo la instrucción del entonces gobernador 
Salazar Mendiguchía‖. 

Palacios Espinosa, quien en el inicio de la presente administración se desempeñó como director del 
Consejo Estatal para la Cultura y las Artes (Coneculta) fue detenido el pasado 18 de enero en la 
ciudad de México, por agentes de la PGJE con coordinación con policías del Distrito Federal. 

Según la PGJE, el ex funcionario estatal ―cobró la cantidad de 3 millones 577 mil 623 pesos‖ de los 
104 millones de pesos del bono sexenal de 104 millones de pesos‖, cobrado en febrero de 2007, 
cuando ya había concluido la gestió de Pablo Salazar, preso desde el 7 de junio pasado. 

De acuerdo con las investigaciones, subrayó la dependencia, el ex mandatario, ―conjuntamente con 
diversos servidores públicos de su administración, desvió recursos del estado para la contratación de 
una póliza denominada Vidadot-2-2 que abarcaba cobertura básica por fallecimiento, cobertura por 
supervivencia ‗Dota‘ y cobertura por gastos funerarios por el período del 19 de diciembre de 2005 al 7 
de diciembre de 2006, es decir, un día antes de terminar su administración‖. 
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Consignan en Guerrero a dos ministeriales por la muerte de 
normalistas de Ayotzinapa 

 
HÉCTOR BRISEÑO Y SERGIO OCAMPO; GUSTAVO CASTILLO 
Corresponsales y reportero 

En tanto que la Procuraduría General de Justicia de Guerrero (PGJG) consignó a dos agentes 
ministeriales como presuntos responsables de la muerte de dos estudiantes de la Escuela Normal 
Rural de Ayotzinapa, el pasado 12 de diciembre en la Autopista del Sol, la Procuraduría General de la 
República (PGR) interrogó en la ciudad de México a ocho funcionarios guerrerenses, quienes 
inicialmente fueron detenidos en cumplimiento de una orden de localización y presentación ante el 
Ministerio Público Federal y horas después fueron dejados en libertad. 

En Guerrero, el encargado de despacho de la procuraduría local, Juan Manuel Herrera Campos, 
informó que los agentes Ismael Matadama Salinas y Rey David Cortés Flores, de la Policía Ministerial, 
fueron consignados a un juez penal del distrito judicial de Los Bravo, como probables responsables de 
homicidio calificado, tentativa de homicidio calificado y abuso de autoridad en los hechos que 
provocaron la muerte de los estudiantes de la Escuela Normal Rural de Ayotzinapa Gabriel Echeverría 
de Jesús y Jorge Alexis Herrera Pino, el pasado 12 de diciembre en Chilpancingo, durante un desalojo. 

En conferencia de prensa realizada en Acapulco, el funcionario precisó que se encontraron elementos 
suficientes para consignar a ambos policías y señaló que la PGJE ha trabajado con pruebas sólidas 
para llegar a estas conclusiones; declaró también que bajo ninguna circunstancia ha realizado su labor 
presionado por tiempos políticos, ya que se revisaron más de 300 horas de video y más de 2 mil 
fotografías. 

Según el funcionario estatal, las investigaciones acreditan de manera inequívoca que la trayectoria de 
los disparos que causaron la muerte de Gabriel Echeverría de Jesús y Alexis Herrera Pino, y que 
además lesionaron al también estudiante normalista Édgar David Espíritu Olmedo, provinieron del 
lugar donde se encontraban los agentes ministeriales consignados. 

Explicó que hay fotografías en las que ―se comprueba‖ la culpabilidad de los policías ministeriales, y 
para llegar a esa conclusión peritos de la PGR y la PGJE –especializados en planimetría, balística 
forense, criminalística de campo, informática, química, medicina y antropología forense– rindieron sus 
dictámenes que concluyeron en la conformación de un expediente de más de 14 mil fojas. 

De acuerdo con las investigaciones de la procuraduría local, Ismael Matadamas y Rey David Cortés 
trataron de evadir la acción de la justicia mediante la alteración de indicios, como lavar o esconder la  
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ropa que traían puesta el día de los hechos, lo que provocó que las pruebas de radisonato de sodio 
resultaran negativas. 

Tras la consignación de los agentes, decenas de policías ministeriales y sus familias marcharon en 
Chilpancingo a Casa Guerrero, al Congreso del estado y al palacio de gobierno para protestar contra el 
gobernador Ángel Heladio Aguirre Rivero, a quien acusaron de dejarlos solos y ―tomar una actitud en la 
que el hilo se rompa por lo más delgado‖, por lo que solicitaron al mandatario local ―que se haga una 
investigación y se castigue a los verdaderos responsables; no más compañeros arraigados ni chivos 
expiatorios, queremos que les ponga un abogado a los arraigados; el gobernador sabe muy bien quién 
inició el desalojo de los estudiantes de la Normal‖. 

En la ciudad de México, la Procuraduría General de la República dejó en libertad a los ocho 
funcionarios que fueron trasladados durante la madrugada de ayer a la capital de la República, luego 
de que ―dieran su versión de lo que vieron el 12 de diciembre en la carretera a Acapulco, a la altura del 
municipio de Chilpancingo. Solamente se requería su declaración, ya que toda aquella persona que 
haya sido testigo de un delito debe comparecer‖, señalaron funcionarios de la subprocuraduría 
encargada de delitos federales. 
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Consejo de Educación chileno repone palabra “dictadura” en libros de 
texto 

El Consejo Nacional de Educación de Chile (CNED), que en diciembre del 2011 aprobó retirar la 
palabra ―dictadura‖ de los libros de primaria y secundaria, decidió ayer reponer ese término, cuya 
sustitución por la expresión ―régimen militar‖ para referirse al gobierno de facto de Augusto Pinochet 
causó gran polémica en el país. 

Según fuentes del CNED, esta entidad aprobó la nueva propuesta presentada por el Ministerio de 
Educación, que restituye el término ―dictadura‖, pero mantiene también la expresión ―régimen militar‖ 
en las bases curriculares de historia de primero a sexto básico. 

La medida se aprobó por seis votos a favor y una abstención, la de Alfredo Ewing, un general retirado 
que formó parte de la policía secreta de Augusto Pinochet. 

Además, en la votación no estuvieron presentes ni Carlos Künsemüller, designado por la Corte 
Suprema, ni Alejandro Goic, que renunció el miércoles al Consejo, al considerar que el currículum no 
pone suficiente énfasis en subrayar las violaciones a los derechos humanos en la dictadura. 
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Sin alianza con Nueva Alianza 

José Rubinstein* 

La maestra Gordillo ha lucrado con el poder ofreciendo una intangible incondicionalidad magisterial. 
 

Para Elba Esther Gordillo —como de costumbre— los sucesos se deslizaban conforme a lo previsto, 
incluso mejor. La alianza electoral Compromiso por México signada con el PRI a través del cercano 
profesor Humberto Moreira otorgaba al Partido Nueva Alianza —Panal— 24 candidaturas a diputados 
y cuatro senadurías, una en Chiapas para la hija pródiga Mónica Arriola y otra en Sinaloa para el yerno 
cómodo, Fernando González. 

Sin embargo, el hombre es él —o ella— y su circunstancia. El PRI renovó su Comité Ejecutivo 
Nacional y el profesor Moreira fue sustituido por Pedro Joaquín Coldwell. Acreditados priistas con 
memoria presionaron a la nueva dirigencia para desmarcarse de la hoy mandamás del Panal y ayer 
por ellos mismos expulsada del partido tricolor, cancelando así el desventajoso acuerdo mediante el 
cual a cambio de un probable punto porcentual en el conteo total de votos, el PRI se vería precisado a 
marginar a meritorios aspirantes propios en el próximo evento electoral. Palabras de Francisco 
Labastida: Era más lo que se perdía que lo que se ganaba. 

El Panal está a destiempo de colgarse de otro partido político para los próximos comicios, con el 
agravante de que ni PAN ni PRD consideran conveniente algún acercamiento con doña Elba, lo que 
significa que el Panal habrá de postular a sus propios candidatos incluyendo al de Presidente de la 
República, posición que seguramente recaerá en algún ciudadano externo dispuesto a fungir de 
comparsa. El asunto no es menor, el Panal se estará jugando su registro el 1º de julio próximo. 

La solitaria participación del Panal en los referidos comicios permitirá comprobar el supuesto control de 
Elba Esther Gordillo sobre el voto magisterial. La afiliación al SNTE no implica el incondicional voto por 
consigna, imposible dictar las preferencias electorales de cada agremiado. La maestra Gordillo ha 
lucrado con el poder ofreciendo una intangible incondicionalidad magisterial. 

En el colmo del absurdo, jerarcas tanto del PRI como del Panal aseguran que su separación de ningún 
modo significa una ruptura o un distanciamiento. Sí, como no. 

El dirigente del Panal, Luis Castro, aseguró que la ruptura con el PRI fortalece a su partido, les evita 
ser tomados como rehenes y además les permite postular con toda libertad a sus cuadros y así 
obtener mayor porcentaje de votos. Nuevamente, sí, cómo no. 
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Por si acaso, el líder del Panal se expresó de López Obrador como un respetable político que ha 
incorporado a la agenda pública temas como el combate a la desigualdad y a la pobreza, con los 
cuales ―nosotros coincidimos‖. 

La pragmática maestra Gordillo no está para quemar sus naves, por lo que rechazó toda ruptura con 
Peña Nieto y con el PRI de base, más no con el de las burocracias o grupos políticos de poder, donde 
hay algunos que tienen serias resistencias. 

El Partido Verde, el otro aliado del PRI en Compromiso por México, ahora encabezará 43 distritos, 
ampliando así la cuota original de 30 diputados y cinco senadores. 

En términos prácticos, el próximo gobierno quedará exento de cubrir compromisos, concesiones y 
posiciones a la maestra Gordillo. 

La circunstancia de Elba Esther Gordillo se invirtió, ahora los patos le tiran a las escopetas, son los 
distintos partidos quienes rechazan alianza con —paradójico— Nueva Alianza, uno de los partidos 
zánganos que aparentemente fue el fiel de la balanza para que el PAN hoy nos gobierne. 
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Los ajustes en el gabinete 

Joel Ruiz 

La semana pasada, el mandatario capitalino reunió de nuevo a su gabinete. Les pidió que cerraran 
filas, que había que dar el último jalón y terminar la administración bien. Pero también les dejó en claro 
que quienes buscaran un puesto de elección popular tenían que renunciar. 

Lo anterior tuvo la finalidad de saber cuántos miembros de su gabinete se irán para hacer los ajustes 
necesarios y tener un equipo que le permita terminar bien su gestión. 

Por lo pronto, cuentan, se preparan dos cambios importantes que dependerán de lo que decidan en la 
Presidencia. Hace una semana, el gobierno local mandó la ratificación del Jesús Rodríguez Almeida 
como titular de la PGJDF y esperan que les den el aval. De no ser así, se tiene contemplado enviar a 
la dependencia al actual secretario de Gobierno, José Ángel Ávila Pérez y en la Secretaría de 
Gobierno a Mario Delgado, todo con la intención de que Miguel Ángel Mancera los ratifique en el 
puesto, de ganar los comicios. 

Otros de los lugares donde ya buscan sustituto es en el Consejo Ciudadano de Seguridad Pública y 
Procuración de Justicia, pues las tribus de Nueva Izquierda e IDN propusieron a su actual director, Luis 
Wertman, como su candidato para jefe delegacional en Miguel Hidalgo, con lo que matarían cualquier 
posibilidad a Víctor Hugo Romo de pelear ese lugar y como premio de consolación terminaría en la 
Cámara de Diputados. 

Hablando de los procesos de negociación, las señales cambiaron en el PRD y dicen que todos los 
puestos se definirán por encuestas, para después ratificarlos en el Consejo Estatal Electivo que está 
en poder del grupo de René Bejarano. 

Quien anda más que contento por esa determinación es Jesús Valencia, quien ayer echó mano del 
acarreo para su registro como aspirante a la delegación Iztapalapa. Dicen que llevó 10 microbuses y 
autobuses, pero solo juntó 150 personas, además de que posteriormente organizó un tremendo 
pachangón en el salón D Luz. 

Pero esa alegría bien podría borrársele en cualquier momento por dos cuestiones. La primera es que 
Martí Batres anda peleándole ese puesto a Marcelo Ebrard, incluso mencionan que fue parte de la 
negociación para que no hiciera ruido con los resultados de las encuestas. Con ello también pasaría a 
traer a la procuradora Social, Dione Anguiano, Aleida Alavez y Víctor Varela. 
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El otro asunto pasa por lo legal. Resulta que el Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF), ya lo 
amonestó y le dio 48 horas para bajar toda la propaganda con que tapizó la demarcación. 

El plazo se cumplió y la orden del IEDF le resultó como un llamado a misa, por lo que la autoridad le 
aplicó una multa de 50 días de salario mínimo, una bicoca en comparación con el dinero que trae en la 
maleta. 

Pero ante este desacato el IEDF podría ir más allá y hasta negarle el registro como candidato. 

Lo cierto es que el buen Jesús Valencia, quien en su calidad de secretario general del PRD-DF, 
debería conminar a sus compañeros a que respeten las reglas y es el primero que las violenta. 

De aquí al domingo, los vecinos de la colonia Roma seguirán sufriendo con las fiestas que organizan 
los perredistas cuando vayan a inscribirse. Por lo pronto mañana hará lo propio Nora Arias por la 
delegación Gustavo A. Madero, quien ya renunció al cargo de directora de Desarrollo Social. También 
lo hará Lizbeth Rosas, su principal contrincante. 

DE PASADA. La Comisión de Asuntos Políticos del IEDF ya tiene el borrador para definir los montos 
que asignarán a los partidos en esta contienda. Para jefe de gobierno asignaron un presupuesto de 27 
millones 876 mil pesos, para los diputados locales y jefes delegacionales 20 millones 907 mil pesos, 
que se distribuirán en las demarcaciones y distritos de acuerdo al número de votantes en el padrón. A 
sacar cuentas. 

Joelruiz71@yahoo.com.mx 
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Trascendió 

 
Que el presidente Felipe Calderón no cabía de gusto cuando recibió en Davos el Premio al Estadista 
Global que otorga el Foro Económico Mundial, porque ese reconocimiento se sumó a ocupar la 
presidencia del G20 y a la buena recepción que tuvo por parte de Bill Gates y otros líderes en Suiza. 

Con ese galardón, México ya tiene al Estadista Global (Calderón), al hombre más rico del mundo 
(Carlos Slim), al mejor alcalde del mundo (Marcelo Ebrard)… y ya encarrerados, no faltará quien diga 
que hasta al delincuente más buscado (El Chapo Guzmán). 

Que luego del escándalo por el supuesto espionaje en la Cámara de Diputados, los legisladores 
perredistas terminarán su semana en Acapulco, donde hoy se inicia su reunión plenaria. 

Tratarán de sacar el mayor provecho del control que ahora tienen de la Mesa Directiva y de la Junta de 
Coordinación Política, aunque por lo pronto sigue sin definirse la hora en que serán visitados por el 
gobernador de Guerrero, Ángel Aguirre. 

Que Manuel Clouthier llegó mal y de malas a la plenaria del PAN en Mérida, Yucatán. Al recibir su 
acreditación para estar en el hotel Fiesta Americana, el diputado espetó: ―¿Ves este logo? Se lo voy a 
enseñar al cabrón de (Gustavo) Madero para que luego no diga que no soy del PAN; si no fuera del 
partido, no estaría aquí‖. 

Sigue enojado, pues. 

Que uno de los aspirantes al Senado por el PRI es el diputado y representante ante el IFE, Sebastián 
Lerdo de Tejada, quien analiza pedir licencia en los próximos días para competir por un escaño. 

Que a propósito del Senado, quienes en la izquierda van a disputarse las candidaturas por la capital 
son la secretaria general del PRD, Dolores Padierna; la ex gobernadora Amalia García y Alejandra 
Barrales, quien se aplacó a regañadientes y otorgó reconocimiento, sin mencionar su nombre, al 
precandidato Miguel Ángel Mancera. 

Su ventaja es la bendición que le dio Marcelo Ebrard. A ver. 

Que aunque aún no saben si contarán con la presencia del precandidato priista a la Presidencia, 
Enrique Peña Nieto, la cúpula cetemista ya alista los preparativos para celebrar su consejo nacional, 
que se realizará el 24 y 25 de febrero. 
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Pide promover la democratización del sindicato de 
maestros 

 

Sobre la reciente ruptura electoral del PRI con el Panal, la comentocracia se ha centrado en intentar 
desentrañar las causas de la separación y en hacer prospectiva sobre los efectos que tendrá en la 
distribución de los votos. 

Pero para los padres de familia preocupados por el progresivo deterioro de la educación que reciben 
nuestros hijos, lo más importante es revertir este proceso. 

El inmenso honor de dirigir el mayor sindicato en América Latina de una de las profesiones más 
nobles, fue pervertido por la maestra Elba Esther Gordillo, quien desde siempre ha utilizado ese poder 
para todo, menos para luchar por los intereses de sus agremiados y mucho menos para contribuir en el 
mejoramiento del sistema educativo nacional. 

Sin pedir un jonguitudinazo como con el que el entonces presidente Salinas instaló a Gordillo en el 
liderazgo de los profesores, es urgente que el Estado inicie una reforma educativa de largo aliento, que 
incluya la democratización del SNTE, no su desaparición. 

César Bustamante B. 
Ixmiquilpan, Hidalgo 
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Lamenta premio y no castigo a director de Bachilleres de Morelos 

 

Trabajadoras del Colegio de Bachilleres del estado de Morelos que están embarazadas, tengan 
mucho, pero mucho cuidado con el sujeto que les acaban de endilgar como director general, por obra y 
gracia de algún poderoso político que no sólo no castiga, sino que premia a alguien que es un 
misógino en toda la palabra. 

También deberán tener mucho cuidado aquellas trabajadoras del Cobaem que tengan entre sus planes 
futuros embarazarse, porque corren el grave y real peligro de ser despedidas de manera injusta e 
ilegal, nada más por el simple hecho de que Mauro de Jesús González Pacheco no soporta a las 
trabajadoras embarazadas. 

No les estoy advirtiendo de oídas, ¡no!, pues en diciembre de 2010 yo sufrí en carne propia haber sido 
despedida, injusta e ilegalmente del Conalep Morelos, luego de 13 años de trabajar en ese sistema 
educativo, por el simple hecho de estar embarazada. 

Ojalá, amigas trabajadoras del Colegio de Bachilleres no vayan a sufrir una arbitrariedad como la que 
yo padecí, y a la que respondí con una demanda laboral que camina más lenta que una tortuga, 
gracias a las influencias políticas de que presume, disfruta y ostenta el nuevo director del Cobaem. 

Es evidente que González Pacheco goza de protección y respaldo, pues dejó la titularidad del Conalep 
y al día siguiente asumió la del Cobaem, cuando somos miles los morelenses que no tenemos tan 
significativas ―palancas‖ y, por lo tanto, no podemos conseguir tan fácilmente un trabajo que nos 
permita medio vivir, mientras trato, como en mi caso, de que se me haga justicia. 

Estoy en ascuas por saber quién es el ―padrino‖ que protege y premia a Mauro de Jesús González 
Pacheco, porque no nada más tiene ahora a su cargo el Cobaem, sino que también es presidente de la 
Comisión Electoral del PAN en Morelos. 

Es obvio que estoy tratando de defenderme contra un personaje que disfruta de protección de muy alto 
nivel, lo que le garantiza total impunidad en estos momentos, pero como nada es eterno, espero que 
algún día, cercano o lejano, se le termine el resguardo que lo hace indemne ante las autoridades, y 
que podamos obtener la justicia que, hasta ahora, se nos ha negado. 

Elsa Vázquez Rodríguez 
Cuernavaca, Morelos 


